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星 雨

这个夏天，从北到

南，由东至西，暴雨以它

独有的方式，给一座座现

代化城市留下了深刻烙

印。街道成河、汽车没

顶、交通堵塞、人员伤亡……内涝似乎已

成为我国许多城市遭遇强降雨后的普遍

状态。（7月18日《人民日报》）

今夏，在频发的暴雨面前，外表光鲜

的城市却不堪一击，逢雨则涝，遇涝则

瘫。“到武大去看海”，在北京观地铁“水帘

洞”，长沙、重庆等多处成了“水城”……据

住房和城乡建设部 2010 年对 351 个城市

进行的专项调研显示，2008年~2010年间，

全国62%的城市发生过城市内涝，内涝超

过3次以上的城市有137个。最大积水深

度超过50厘米的占74.6%，积水深度超过

15厘米（可能淹没小轿车排气管的水深）

的多达90%，发生内涝城市中积水时间超

过半小时的占到78.9%。

一百多年前，法国作家雨果留下这句

名言，“下水道是城市的良心”。台湾作家

龙应台说，一场倾盆大雨后，“如果积水盈

足，店家的茶壶、梳子漂到街心来，小孩在

十字路口用锅子捞鱼，这大概就是个发展

中国家”。那么，我们城市水患的厄运症

结究竟在哪里？有专家认为，最大的病根

在“重地表，轻地下”。这种思维和管理模

式，折射出我们有些城市为现代化而急功

近利，作风浮躁，追求形象工程，似乎认为

只要有高楼林立、街道宽阔、广场气派就

是“政绩”，就是经济繁荣。因此，对那些

花钱多，却看不见、摸不着的城市地下排

水系统，少了“良心”，不那么真正去下力

气做了。是不是缺钱？对诸多财力雄厚

的大城市来说，似乎并不是缺少资金，也

不缺少技术，缺少的恰恰是那颗为城市安

宁、民众福祉深谋远虑的责任心，这样就

难免不是“一年一遇”，逢雨必涝了。

由此我们联想到，在如此“大干快上”

地推进城市化的进程中，已经不仅仅是一

个逢雨必涝的排水问题，几乎整个城市基

建和管理也被一并诟病了，如一场风雪来

临，交通便开始瘫痪；遇到酷暑，就要准备

拉闸限电；道路维修刚几个月，便开挖重

来；完工不久的楼房便出现倒塌。这些青

涩的苦果，多是源于少了城市的“良心”，

少了良心的城市建设必然是低水平的，而

低水平的城市建设这个“欠债”是要还

的。在城市化的进程中，“良心”一个都不

能少，这不仅是城市现代化建设管理者所

需要的真正标准，更是关系到生活在城市

里的千千万万人的生活能否安宁、快

乐？ 能否过上真正的小康？

张扬

城市化进程“良心”一个不能少

非常道
feichangdaoF

“市长任南科大首届理事长是当下必

要选择”

——在近日南科大首届理事会第一

次会议上，南科大首届理事会理事长由深

圳市市长许勤担任。朱清时称这是中国

现实下的一种必要选择，如果不由市长当

理事长，理事会的权威可能有所削弱。

“亲，祝贺你哦！你被我们学校录取

了哦！南理工，211 院校噢！奖学金很丰

厚哦！门口就有地铁哦！景色宜人，读书

圣地哦！亲，记得 9 月 2 日报到哦！录取

通知书明天‘发货’哦！上网就可以查到

通知书到哪了哦！”

——前天，南京理工大学手机短信

告知考生录取情况时采用最近非常火的

“淘宝体”，称更能贴近学生的“口味”。

“打胎离婚救弃婴，不说空前绝后，起

码在现实中堪称‘孤例’”

——为挽救一名有心脏病在身的被

弃男婴，丰都县31岁的高女士倾其所有，

做出了令人震撼的举动：打掉腹中5个月

大的胎儿、与极力反对收养的丈夫离婚

……引起了网友的热议。

时事乱炖
shishiluandunS

武汉新建成的沙湖大

桥友谊大道桥段出现倾斜，

遭当地老百姓质疑。官方

解释称正常的道路和桥梁

都有倾斜，其主要目的是排

水，沙湖大桥的倾斜度并不

算大，不影响通行，更不存

在质量问题。（7月18日《武

汉晚报》）

官方的解释看起来无懈

可击，可是难以消除老百姓

的疑虑。俗话说，“一个官字

两张口”，说啥都有理，君不

见武夷山大桥和钱江三桥出

事之后，相关方面避开桥的

事，大谈“都是超载惹的祸”，

在媒体公众追问之下，这才

犹抱琵琶半遮面地承认“桥梁存在缺陷”以

及“监管缺位”。试问桥塌了尚且和质量无

关，更遑论现在桥仅仅是有些倾斜呢？

关于桥斜，老百姓能知道些什么？诚

然，老百姓可以学会辨别染色馒头、墨汁粉

条、真假牛肉，可以做馒头专家、粉条专家

以及牛肉专家，但无论怎么好学，也成不了

桥梁专家，因此对于桥梁是否该这样斜可

真没什么把握。 赵勇锋/文 美堂/图

桥斜？理歪！

安置小区“豆腐渣”
折射监管“豆腐渣”

因为存在严重质量问题和安全隐患，7

月17日，郑州市一处拆迁安置小区8栋刚

封顶楼房，被全部拆除重建。拆除的8栋

刚封顶楼房属于“汇景嘉园”小区二期工

程，主要安置因建设京沙快速路拆迁的居

民，总建筑面积近2.5万平方米。（昨日本报

11版）

为了京沙快速路建设，拆迁居民同意

异地安置，可以说他们为此做出了大量的

牺牲。其实他们的要求并不高，只是希望

能提供一个安全合格舒适的房子就行了。

可是就是这样低的要求，对拆迁居民来说

还是一个梦。这些主体刚封顶的楼房表

面，砖体大面积爆裂和粉化，楼内房间情况

同样，用手轻轻一触砖体，砖末就像饼干碎

屑一样往下掉，用脚踢一下砖就碎了，硬度

连豆腐渣都不如，“被安置的居民看到自己

的房子建成这样，有的当场落泪”。

俗话说：“百年大计，质量为本。”严格

的监管不仅是保证工程质量的前提，而且

也是安全生产的保证。房子是一代人甚至

几代人的归宿，对房屋的监管更不能有丝

毫的马虎，与其他建筑相比在监管力度上

应该是有过之而无不及。可是这8栋楼房

成为“豆腐渣”工程，显然是监管出了问题。

对这个“豆腐渣”工程有关部门能及

时做出拆除的决定，这多少还是让人感到

些许安慰。但这个“豆腐渣”工程不仅造成

了数千万元的损失，还严重损害了政府的

形象，必须有人为此承担责任。面对“豆腐

渣”工程频发，有关部门绝不能高高举起轻

轻放下，要追查到底，严惩相关责任人。

李方向

时评Sshiping
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目前在山东济宁，一种新的就诊措施正

在“上演”：患者不用交押金，可先看病，后付

费。自去年12月份起，济宁兖州市中医院在

全国首创了“先看病、后付费”制度。医院不

再要求有医疗保险、农村合作医疗的患者及

危重病人等交医疗押金，只需出院时缴纳自

付部分费用即可。（7月18日人民网）

在兖州市“先看病、后付费”制度之前，

有的地方实现“持卡就医、实时结算”，都是

进步之举，有异曲同工之效，亦有微妙区别

之处。可是，“持卡就医、实时结算”尚留着

一条“交押金”的尾巴，而“先看病、后付费”

则是割去这条“尾巴”。附加了“交押金”的

条件，只能算是不彻底的“先诊疗后结算”，

或者称之为“保守治疗”。

“先看病、后付费”，无疑是解决“看病

难”的一剂良药。医院的“排长龙”不比银

行短，挂号窗口、缴钱窗口、拿药窗口，哪

个窗口都得等半天，“时间就是生命”，对

于病重病危者来讲更是如此。同时，各项

医疗保险的报销时间也很长，患者及家庭

只能苦等。卫生部医政司曾在北京大学

人民医院等开展优化服务流程、合理利用

医疗资源试点工作。试点主要包括两部

分内容：一是门急诊先诊疗后结算；二是

整合科室资源和患者需求，以时间换空

间。“先看病”，不仅是回归医院救死扶伤

的属性，而且是给解决看病难畅通“绿色

通道”。

“先看病、后付费”确实存在一定的风

险。“这种模式最大的好处是能 100%的吸

引患者，最大的风险就是遇见赖皮。”兖州

市中医院孔庆民坦言。这是显而易见的。

有没有办法规避风险呢？兖州市中医院目

前实施的是道德和法律双约束的保障体

系。作为“保底”的维权手段，兖州市中医

院要求，病人医疗费用未结清，且按合同

到期不还，或恶意拖欠住院费用的，今后

将不再享受该院“先看病、后交钱”的优惠

政策，同时医院也可根据合同约定，向法

院起诉。

“先看病、后付费”，是医疗模式的创

新，最大的受益者是病患者，同时医院也受

益匪浅。这是一目了然的“双赢”，是否还

有“衍生效应”？回答是肯定的，“先看病、

后付费”还具备“先医病、后疗德”的功

能。眼下，社会整体道德水平不高，契约精

神不强，诚信意识淡薄，可谓“病得不轻”。

“先看病、后付费”的最大风险也是道德风

险——基于“有德推定”。从实践情况上

看，兖州市中医院“实施半年多，无一人赖

账”就是“物证”；从理论推理上讲，病家在

“享受”医院提供的“先看病、后付费”的制

度利好时，潜移默化地吸收着“道德营养”，

进行着“道德资本”的积累，这不也是一种

“疗德术”吗？如果国人能够在更多的领域

上享受更优的服务，实现“以人为本”的价

值，就会增添“道德血液”，提升整个社会的

道德水准。

王旭东

“先看病后付费”模式值得推广

reyiR热议

最近网络上流传广西罗城高中一则防

止早恋的新校规，规定男女同学之间必须

保持44厘米以上的距离。尽管该校副校

长出来澄清这句话不是校规，而是在讲话

时他引用专家的一段话，但还是引起了网

友们的关注。（7月18日《中国广播网》）

男女同学之间保持 44 厘米距离早恋

规，不知道这是根据什么测算出来的。据

我了解，无论是数学公式、化学方程式，还

是对人生理的剖析，都没有用距离防早恋

规的道理和先例，罗城高中可谓是第一个

吃螃蟹的人。

如果说，保持一定距离真的能防早恋，

别说是44厘米，就算88厘米也不妨值得一

试。问题是这个规定一点科学道理也没

有。即便如电影《唐伯虎点秋香》里的“保

持三尺”，那也是电影里的台词，一句搞笑

的戏言而已，岂能当真？

早恋是孩子青春期的一种症状，是出

于对异性的好奇，与距离一点关系也没有。

用距离防早恋显然是一种形而上学，违背了

教育的科学性，也太天真了。到目前为止，

无论是专家，还是教育部门都没有任何一项

规定是预防早恋的特效药。44厘米距离防

早恋，真乃无稽之谈，贻笑大方。

预防早恋关键在于教育与疏导，在于

教师与学生的沟通，关注学生的青春期变

化，把学生当“知心朋友”，用正确的方式方

法引导学生理解恋爱，正确对待恋爱，专心

学习，避免踏入早恋的误区，而不是用距离

来“隔离”男女生，不是靠没有人情味的规

定和禁令。 李华荣

用44厘米距离
真的能防早恋？


